



# La Lettre de Saint-Florent

N° 310 – Novembre 2023

La Tradition catholique en Bas-Rhin

## Les fins dernières : une nécessaire cohérence

Un sondage Ifop intitulé « Les Français et la mort : croyances, angoisses et dernières volontés » (septembre 2023) offre des données qui révèlent l'ampleur de la déchristianisation. Seules 31 % des personnes interrogées pensent qu'il y a une vie après la mort. La croyance à la réincarnation est aussi répandue que celle au paradis et à l'enfer. En matière d'obsèques, la crémation est autant plébiscitée que l'inhumation.

Les ministres de l'Église ont une part de responsabilité dans ce désastre qui n'est pas propre à la France, car depuis Vatican II, la mort, le jugement, l'enfer, le paradis, le purgatoire sont devenus des sujets tabous. L'historien Guillaume Cuchet a montré que sur ces thèmes une rupture s'est opérée dans la prédication de part et d'autre des années 1960. Peu à peu s'est diffusée l'idée que tous les hommes seraient sauvés, quoi qu'ils fassent.

Des théologiens ont argumenté en faveur de l'espérance d'un salut universel. Selon Hans Urs von Balthasar, les Écritures interdisent de nier la possibilité de la damnation, mais rien ne dit si *de facto* des hommes sont damnés, car il n'est pas certain que la liberté humaine puisse dire non à Dieu jusqu'au bout. Pour Yves Congar, une peine éternelle qui n'aboutit à aucune conversion est vaine.

Par ailleurs, depuis 1963, le droit de l'Église autorise à certaines conditions la crémation. En légitimant cette pratique contraire à la tradition, le législateur occulte le dogme de la résurrection des corps. En outre, la réforme liturgique de 1969 a fait disparaître les textes trop explicites sur la justice de Dieu, telle la séquence *Dies irae*, qui entendait réveiller les consciences endormies.

Sur le sujet des fins dernières, comme sur les autres points de la religion, la cohérence s'impose, car tout se tient : croyance, prédication, théologie, liturgie, pratique disciplinaire. Voilà pourquoi notre attachement à la tradition intègre tous ces aspects du catholicisme !

Abbé Pierre-Marie BERTHE

## Programme liturgique du mois

NOVEMBRE		STRASBOURG		MULLERHOF	
		Confes.	Messe	Confes.	Messe
<b>Me 01</b>	<b>Toussaint</b>	<b>09h30<sup>B</sup></b>	<b>10h15</b>	<b>07h45<sup>H</sup></b>	<b>08h30</b>
Je 02	Commémoration des défunts	17h45 <sup>B</sup>	18h15		11h15
Ve 03	St Pirmin	17h45 <sup>B</sup>	18h15		11h00
Sa 04	St Charles Borromée	10h30 <sup>B</sup>	11h00		11h00
<b>Di 05</b>	<b>23<sup>e</sup> dimanche après la Pentecôte</b>	<b>09h30<sup>H</sup></b>	<b>10h15</b>	<b>07h45<sup>B</sup></b>	<b>08h30</b>
Lu 06	De la férie	17h45 <sup>H</sup>	18h15		08h00
Ma 07	St Florent		07h15		07h30
Me 08	De la férie	17h45 <sup>B</sup>	18h15		07h30
Je 09	Dédicace du Saint-Sauveur				07h30
Ve 10	St André Avellin	17h45 <sup>B</sup>	18h15		11h00
Sa 11	St Martin	10h30 <sup>B</sup>	11h00		08h00
<b>Di 12</b>	<b>24<sup>e</sup> dimanche après la Pentecôte</b>	<b>09h30<sup>B</sup></b>	<b>10h15</b>	<b>07h45<sup>H</sup></b>	<b>08h30</b>
Lu 13	St Didace	17h45 <sup>H</sup>	18h15		08h00
Ma 14	St Josaphat		07h15		07h30
Me 15	St Albert le Grand	17h45 <sup>B</sup>	18h15		07h30
Je 16	Ste Gertrude		07h15		07h30
Ve 17	St Grégoire le Thaumaturge	17h45 <sup>B</sup>	18h15		11h00
Sa 18	Dédicace des Sts Pierre et St Paul	10h30 <sup>H</sup>	11h00		08h00
<b>Di 19</b>	<b>25<sup>e</sup> dimanche après la Pentecôte</b>	<b>09h30<sup>H</sup></b>	<b>10h15</b>	<b>07h45<sup>B</sup></b>	<b>08h30</b>
Lu 20	St Félix de Valois	17h45 <sup>H</sup>	18h15		08h00
Ma 21	Présentation de la Vierge Marie		07h15		07h30
Me 22	Ste Cécile	17h45 <sup>B</sup>	18h15		07h30
Je 23	St Clément I <sup>er</sup>		07h15		07h30
Ve 24	St Jean de la Croix	17h45 <sup>B</sup>	18h15		11h00
Sa 25	Ste Catherine d'Alexandrie		08h00		08h00
<b>Di 26</b>	<b>26<sup>e</sup> dimanche après la Pentecôte</b>	<b>09h30<sup>B</sup></b>	<b>10h15</b>	<b>07h45<sup>H</sup></b>	<b>08h30</b>
Lu 27	De la férie	17h45 <sup>H</sup>	18h15		08h00
Ma 28	De la férie		07h15		07h30
Me 29	De la férie	17h45 <sup>B</sup>	18h15		07h30
Je 30	St André		07h15		07h30

Confessions : <sup>B</sup> abbé Berthe // <sup>H</sup> abbé Heuzé

## Activités à Strasbourg

### • Catéchisme

-enfants mercredi 8, 15, 22, 29 à 15h30

-adultes lundi 6, 13, 20, 27 à 19h30

• Je 2 Messe chantée à 18h15

• Ve 3 Messe chantée à 18h15

• Di 12 **Visite du Supérieur général de la Fraternité St-Pie X,  
M. l'abbé Davide Pagliarani**

• Messe solennelle à 10h15

• Déjeuner paroissial (tartes flambées) au restaurant

*Inscription obligatoire :*

*enfants : 10€ – jeunes : 15€ – adultes : 20€*

• Di 19 Vente de gâteaux au profit du pèlerinage de Chartres

• Ve 24 Réunion pour les jeunes à 19h00 :

• Conférence : *Une guerre peut-elle être juste ?*

• Dîner avec la contribution de chacun

• Di 26 Quête pour le chauffage

• Me 29 Conférence à 19h00 : *Quel bilan pour le synode  
sur la synodalité ?*

Apéritif à l'issue de la conférence

## Activités au Mullerhof et à Urmatt

• Je 2 Messes lues à 07h00 et 07h30. Messe chantée à 11h15

• Di 5 Croisade eucharistique après la messe

• Ve 17 Cours de doctrine approfondie au prieuré à 19h30

• Di 19 Vente de gâteaux au profit du pèlerinage de Chartres

## Pour soutenir la chapelle N.-D. du Rosaire et le Prieuré Saint-Florent :

Chèque à l'ordre de Prieuré Saint-Florent

Créditer le compte FR29 3000 2059 2200 0007 9353 U32

*Nous vous ferons parvenir un reçu fiscal.*

# L'unité de l'Église selon saint Clément de Rome

Le 23 novembre, l'Église fête Clément de Rome, un saint pontife dont le nom est cité au canon de la messe. Ce pape, qui a gouverné l'Église entre 92 et 101, est vraisemblablement le troisième successeur de Pierre. Classé parmi les Pères apostoliques, il est l'auteur d'une *Épître aux Corinthiens* qui témoigne de la primauté romaine à la fin du 1<sup>er</sup> siècle.

Ce texte réagit aux dissensions qui minent la communauté de Corinthe. Le pape célèbre l'unité de l'Église. Reprenant la doctrine de saint Paul sur le Corps mystique, il explique qu'une communauté ne peut vivre en paix que si chacun remplit fidèlement sa mission et n'usurpe pas celle d'autrui. « Les grands ne peuvent être sans les petits, ni les petits sans les grands ».

Le pape invite les Corinthiens à imiter l'univers. Tous les éléments de la nature suivent leur loi propre en demeurant soumis au Créateur. « Le jour et la nuit parcourent la carrière qu'il leur a fixée sans jamais empiéter l'un sur l'autre. Le soleil, la lune et le chœur des astres parcourent, selon son ordre, harmonieusement et sans aucun écart, les orbites qu'il leur a prescrits. La terre féconde, soumise à son décret, [...] ne modifie pas l'ordre qu'il a voulu ».

De plus, saint Clément admire l'ordre de l'armée romaine qu'il donne en exemple. « Considérons les soldats en campagne, comme ils se montrent disciplinés, dociles, soumis aux ordres de leurs chefs. Tous ne sont pas à la tête de l'armée ou de mille ou de cent ou de cinquante et ainsi de suite, mais chacun à son poste exécute les ordres de l'empereur et de ses chefs ».

Si l'ecclésiologie formulée par saint Clément est encore balbutiante, une chose est sûre : à la charnière du 1<sup>er</sup> et du 2<sup>e</sup> siècle, l'Église de Jésus n'est pas « synodale », mais éminemment hiérarchique.

**Abbé Pierre-Marie BERTHE**

**Chapelle Notre-Dame du Rosaire**

28, rue du Faubourg de Pierre  
67000 STRASBOURG

**Prieuré Saint-Florent**

93, rue du Général De Gaulle  
67280 URMATT

09 60 40 01 77 - [prieurestflorent.fsspx@sfr.fr](mailto:prieurestflorent.fsspx@sfr.fr)

**Abbé Pierre-Marie BERTHE : 06 27 52 04 69**

**Abbé Axel HEUZE : 09 60 40 01 77**